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Chers concitoyens,
En ce début d’année, au vu du climat politique qui règne dans notre pays ou au niveau international, 
rien ne nous porte à croire qu’elle sera facile.
Le contexte budgétaire moins favorable ne risque pas non plus de nous rassurer…
C’est pourquoi nous nous efforcerons à travailler encore plus pour répondre aux demandes des citoyens 
avec les moyens dont nous disposerons.
Mais soyons optimistes en chassant cette morosité avec l’arrivée du printemps, certes prématuré, 
suite aux hivers de moins en moins rigoureux. 
Ces changements climatiques favorisent hélas entre autre la prolifération des scolytes, véritable fléau 
pour nos forêts. 
Concernant ces dernières, le maintien de la certification forestière PEFC ne sera que bénéfique pour 
la bonne vente de nos bois. 
Positivons également avec tous les bénéfices que ce changement de saison peut nous offrir à travers 
diverses activités extérieures. Et même si le jardinage et l’autoproduction ne sont pas à la portée de 
tous, nombreuses sont les initiatives nous sensibilisant à consommer local et favoriser les circuits 
courts. 
L’adoption de ces réflexes contribuera à assainir notre environnement et à améliorer notre santé. 
C’est au nom du collège que je vous en souhaite une excellente pour cette année 2020.

Emmanuel

Editorial 

Comme chaque année, le collège a invité tous les membres du personnel  afin de leur présenter leurs 
vœux.
A l’aube de cette année 2020 assez tendue au niveau international, il faut faire vivre ces traditions qui 
permettent de se retrouver dans la convivialité.
Je vous souhaite à tous une excellente année. Et je vous transmets les discours de Maxime et Cécile.

Mesdames & Messieurs, 
En vos titres et qualités,
C’est avec plaisir que notre Collège vous présente, comme chaque année, ses meilleurs vœux de 
santé et de bonheur. Au plan purement politique, ceux-ci seront malheureusement un peu plus pes-
simistes que les années précédentes, au vu de la morosité ambiante.
Il est évidement difficile de fêter cette nouvelle année sans un minimum de retenue. Le contexte tant 
national, qu’international, est peu réjouissant. Et le sens des responsabilités de certains dirigeants 
pose question. C’est même catastrophique, osons le dire.
Il est vrai qu’avec un président de la première puissance mondiale, incapable de mener une politique 
cohérente, invectivant à tour de bras via les réseaux sociaux, et promoteur de l’instabilité géopolitique 
au moyen orient et un premier ministre du plus grand pays d’Océanie qui abandonne la gestion de 
son pays incendié de toutes parts et préfère se rendre en vacances à Hawaï, l’irresponsabilité est 
portée en exemple au plus niveau.
Ce n’est pas beaucoup mieux si l’on redescend d’un cran au niveau de notre pays. Nos soi-disant 
responsables fédéraux jouent (c’est le bon mot et c’est honteux) au « valet de pique » depuis environ 
400 jours d’affaires courantes et au « stratégo » depuis les dernières élections, tout cela empêche le 
moindre contrôle budgétaire sérieux.
La région, seul niveau de pouvoir en ordre de marche actuellement, ne nous a pas rassurés au niveau 
de sa DPR (= déclaration de politique régionale). Il faut chercher longtemps pour y voir timidement 
apparaître quelques lignes concernant la ruralité. Laissons-leur cependant le bénéfice du doute. C’est 
par son action qu’un exécutif doit être jugé.
Désolé de plomber l’ambiance de cette manière, mais avec autant d’incertitudes liées aux moyens 
mis à la disposition de nos communes rurales dans le futur et l’absence de solutions au fédéral pour 
compenser les surcouts récurrents liés aux entités subordonnées, à commencer par les zones de 
secours, il n’est pas évident de garder le sourire. 
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Et pourtant, malgré ces reports de charges 
des pouvoirs dits supérieurs, malgré la baisse 
des revenus forestiers, nous maintenons le 
cap au niveau communal. Pour atteindre l’équi-
libre, il a fallu poser des choix. Les deux prin-
cipaux étant de maintenir un faible taux de 
fiscalité et de ne pas reporter nos charges sur 
les générations futures. C’est logique me direz-
vous, mais tout sauf évident ! C’est donc main-
tenant, en temps réel, que TOUS, nous devons 
réaliser les économies financières néces-
saires. Être imaginatifs et nous investir encore 
plus ! Faire des choix efficaces et productifs, 
sans pénaliser le fonctionnement des services. 
Et tout cela dans un seul grand objectif : l’intérêt 
général de notre commune et de ses habitants. 
La gestion c’est bien, mais une vision et des 
objectifs pour obtenir des résultats, c’est mieux. 
C’est dans ce cadre qu’un plan stratégique a 
été présenté. Celui-ci est évolutif et reprend 
entre autres les projets des politiques 
participatives. 

En effet, réimpliquer le citoyen, avec l’image 
actuelle de la politique, est un défi quotidien. 
Il est nécessaire de trouver le juste équilibre 
entre une démocratie représentative qui s’es-
souffle et une démocratie participative trop 
facilement manipulée par certains et parasitée 
par des comportements excessifs sur les ré-
seaux sociaux. La solution est pourtant simple 
: le dialogue. Les membres du Collège sont à 
votre disposition pour répondre aux interpel-
lations constructives et ainsi encore améliorer 
le fonctionnement de nos services et nos 
infrastructures. 

En résumé, les deux principales forces de 
notre commune sont ses habitants et ses ser-
vices, c’est-à-dire vous ! Notre job à nous est 
de mettre de l’huile dans les rouages.

Notre Collège est heureux de vous avoir toutes 
et tous, habitants et membres du personnel, 
comme partenaires au quotidien. 

Encore merci à toutes et à tous. 

Je réitère nos meilleurs vœux et à votre santé !

Monsieur le Bourgmestre, 
Madame et Messieurs les Echevins,
Madame la Présidente du CPAS,
Mesdames et Messieurs les Conseillers com-
munaux et de l’Action sociale,
Mesdames et Messieurs chacun en vos titres 
et qualité,
Il est devenu usage que je m’adresse à vous 
en chaque début d’année.
Dois-je faire la rétrospective de ce qui s’est 
passé en 2019, un constat du monde dans 
lequel nous vivons (non, cela, j’en laisse la 
primauté à Maxime), exprimer attentes et 
espoirs pour l’année qui s’annonce devant 
nous ? Quel dilemme.
Après mûre réflexion, je fais faire simple …
De 2019, je ne veux pas me rappeler de ces 
mauvais-pensants qui n’ont de cesse que de 
critiquer ou dévaloriser que ce soit le personnel 
ou les projets mis en place. 
Je veux me souvenir :
- De l’appréhension de perdre notre certifica-

tion forestière PEFC, laquelle est combien 
importante pour notre commune, et du travail 
titanesque qui s’en est suivi pour essayer 
de la préserver

- De la satisfaction face à l’avancement des 
études des projets d’aménagement du cœur 
de Porcheresse et de réhabilitation de l’an-
cien presbytère de Haut-Fays, lesquels 
émanent de la volonté de la CLDR.  

- De la joie d’inaugurer l’agrandissement de 
l’école de Haut-Fays et d’offrir aux enfants 
et parents un cadre accueillant

Et surtout
- Du plaisir de fêter les 40 ans de service de 

deux membres du personnel communal et 
pas n’importe lesquels. C’est chose assez 
rare que pour s’en rappeler ce jour.

L’année 2020 s’annonce comme une année 
compliquée notamment en raison d’un 
contexte budgétaire moins favorable. Nous 
allons devoir tous, tant les autorités politiques 
que l’ensemble, privilégier l’utile à l’accessoire 
et recentrer les moyens sur les priorités dans 
le respect de l’intérêt général et pour certains, 

revoir leur façon de penser.  Cela sous-entend 
non seulement de réfléchir et rationaliser les 
dépenses entre autre en termes de fournitures 
et commandes, d’éviter le gaspillage et de limi-
ter les impressions au strict nécessaire notam-
ment, de réaliser nous-même plutôt que de 
passer par service ou entreprise interposée, 
mais surtout de faire plus avec moins. 

C’est ainsi que, pour 2020, je souhaiterais que 
nous mettions l’accent sur la cohésion, les 
responsabilités et les solutions et que ceux-ci 
soient profondément désormais ancrés dans 
notre mode de fonctionnement. 
De la cohésion, pourquoi ? Parce que les dos-
siers multidisciplinaires, qui nécessitent l’inter-
vention de plusieurs services deviennent 
monnaie courante et de notre capacité de 
cohésion inter/intra services dépend notre 
efficience.
Des responsabilités ensuite ? Parce que la vie 
professionnelle est faite de choix et ces choix 
emportent décisions. Prendre des décisions, 
c’est, selon moi, prendre ses responsabilités. 
C’est reconnaître et assumer ses erreurs 
également.
Des solutions enfin ? Parce qu’en cas d’erreur 
ou de difficultés rencontrées, il est important, 
certes, d’être conscient de son erreur, de la 
reconnaitre et de l’assumer mais il est, je 
pense, surtout important de rebondir rapide-
ment et d’être porteur de solutions.

Pour clore ce discours, une citation de Voltaire : 
«  De desseins en regrets, et d’erreurs en 
désirs, les mortels insensés promènent leur 
folie. Dans des malheurs présents, dans l’es-
poir des plaisirs, nous ne vivons jamais, nous 
attendons la vie. Demain, demain, dit-on, va 
combler tous nos vœux : Demain vient, et nous 
laisse encore plus malheureux.  »
Et une réflexion personnelle, n’attendons plus 
demain et agissons aujourd’hui pour que le 
demain de tous soit bienheureux.
Et tous et toutes, mes meilleurs vœux à vous 
et vos familles.
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Travaux

TRAVAUX REALISES PAR LE PERSONNEL COMMUNAL
Vous trouverez ci-dessous la liste non-exhaustive des travaux réalisés en novembre, décembre et janvier, en complément aux travaux 
récurrents tel que le nettoyage des avaloirs, les enterrements, les poubelles publiques, l’entretien de l’outillage, les relevés de compteurs, 
le transport du matériel pour les évènements sur la commune, …

NOVEMBRE
- Fauchage d’accotements
- Elagage à Monseufoy et à Brêchaux
- Diverses réparations de tarmac (nids de poules, voie de Cribôle, 

rue Par Delà l’eau, chemin du Lavoir)
- Vidange et nettoyage des chemins d’eau et des toilettes pu-

bliques à Haut-Fays
- Mise en place de nouvelles armoires à la maison communale
- Fabrication et pose d’étagères à l’école de Gembes
- Ramassage de feuilles dans les villages
- Nettoyage des bacs à fleurs
- Dépressage à Monseufoy
- Réparation de clôtures de protection en forêt
- Marquage du nouveau passage pour piétons à Gembes
- Plantation de diverses essences à Gembes en collaboration 

avec l’école
- Nettoyage des passages d’eau

DECEMBRE
- Montage des décorations de Noël
- Empierrement de chemins forestiers
- Modification de l’évacuation d’eaux usées à la maison de village 

de Porcheresse
- Nettoyage des cimetières
- Elagage à Monseufoy et à Brêchaux
- Quelques jours de salage des routes et des cours d’écoles
- Ramassage des feuilles dans les villages
- Abattage d’arbres scolytés

JANVIER
- Evacuation de déblais pierreux du site du grand feu 

d’Haut-Fays
- Elagage à Brêchaux
- Abattage d’arbres à la rue de  la Croix d’or
- Nettoyage des panneaux de signalisation
- Réparation d’un d’égout et d’un aqueduc à Sclassin 
- Fabrication de supports pour matériels pour le hall de voirie
- Remise en état et peinture de la statue de la rue de la Culée
- Pose de tentures à l’entrée de l’église de Porcheresse
- Réparation de la passerelle près de la scierie Dartois 
- Ramassage de feuilles dans les villages
- Réparation des portes extérieures de l’église de Gembes 
- Marquage de parts d’affouage
- Quelques de jours de salage des routes et des cours d’école
- Démontage de décorations de Noël
- Nettoyage des passages d’eau en forêt
- Démoussage du toit de la chapelle à Porcheresse
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Extrascolaire

En plus des matins et des fins d’après-midi, l’équipe de l’extrascolaire a mis 
sur pieds des mercredis après-midi à thème. Les enfants ont ainsi pu aller 
au cinéma, s’adonner à la cuisine, au sport, à un atelier floral, et participer 
à des jeux de société

Bravo à toute l’équipe pour son dynamisme.

Sport

Bravo à Chloé Albert qui est devenue vice-championne de Wallonie 
ce 26janvier  2020 en judo.

Notre championne  brille dans cette compétition depuis des années
En plus de son sport, elle est en formation sous-officier en Génie de 
Combat. Elle a fini sa partie à l’ERSO(école royale des sous-officiers) 
elle termine sa formation à Amay oú elle restera casernée. Elle a fait 
une demande pour rentrer dans l’équipe judo de l’armée à la fin de 
sa formation. 

Félicitations.
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Les écoles

Ecole de Gembes

L’école de Gembes met sur pieds un 
chemin naturel…

Le projet chemin au naturel permet aux 
enfants d’apprendre à découvrir la 
nature, à l’apprécier et à l’aider. Ils vont 
construire, aménager, semer et planter 
dans le but d’améliorer la biodiversité 
le long du chemin. 

Le chemin que nous avons choisi est 
proche de l’école, il s’agit du sentier du 
« Trou de l’Ermite ». 

Les enfants ont déjà semé des arbres 
fruitiers ainsi que des plants de haies 
indigènes. Au printemps, ils sèmeront 
du pré fleuri et ils installeront des ni-
choirs pour les oiseaux. 

Des panneaux explicatifs seront instal-
lés tout le long du sentier afin d’attirer 
l’attention des promeneurs. 

Une inauguration du chemin aura lieu 
à la fin de l’année. 

Ecole de Porcheresse
Avec la bibliothèque, les enseignantes et les enfants de Porcheresse vont 
chanter. Ils ont ainsi créé leur propre chanson leur de différents ateliers. 
Ils auront l’honneur de la présenter le 22/03 /2020 à Rouvroy.
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Théâtre

Haut Fays

Comme chaque année, la troupe du « Rire aux larmes »  de Haut-Fays, nous 
a présenté une pièce de théâtre.
Cette année, c’était « Dépêche-toi bibiche, on va rater l’avion » de J Dubois.
Merci à la troupe pour ce bon moment de détente et de rires.   

Le cluedo

Pour la deuxième année, Porcheresse a organisé son Cluedo auquel  ont participé de nombreux participants. Ces derniers ont, au terme 
du jeu, partagé la traditionnelle galette des rois. Bravo pour leur organisation et le magnifique succès.
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Parcelle
communale 

Au cours de la précédente législature, les agents DNF avaient attiré l’attention de la commune sur une parcelle privée située le long de 
l’Almache à Gembes. 

Cette dernière avait été aménagée dans les années 70’ avec les tolérances de l’époque, bien révolues par rapport aux lois actuelles. 

Encore équipée d’une caravane vétuste, de bonbonnes de gaz et autres objets abandonnés, cette situation ne pouvait perdurer tant 
pour la sécurité qu’au niveau environnemental, de surcroît en zone Natura 2000. 

Au vu de sa situation entre l’Almache et le Pic Vert, la commune s’est montrée intéressée par son acquisition. 

Chose faite, dans un souci d’entretien et de préservation de nos forêts, le site a été assaini par le service travaux comme on peut le 
constater sur les photos ci-dessous. 

Bordant la rivière et de très petite surface, ce terrain ne convient pas à la sylviculture. Les agents DNF suggèrent néanmoins la plantation 
de quelques saules par exemple. 

La biodiversité du lieu et la qualité de son limon soulignées par le service forestier sont ainsi préservées. 

Un bel exemple de partenariat profitable à notre environnement !

Avant Pendant

Après
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Energie
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MUses.lux

Communiqué de presse – Les MUses.lux – première édition 
Les deux Maisons de l’urbanisme de la province de Luxembourg s’associent pour lancer le prix les MUses.lux, le prix des Maisons de 
l’urbanisme de la province de Luxembourg. Ce prix vise à récompenser les réalisations contribuant à l’attractivité et à la qualité du cadre 
de vie d’une ville, d’un bourg ou d’un village. 

Les MUses.lux fait suite aux cinq éditions du Prix d’architecture durable de la province de Luxembourg organisé par les deux maisons 
de l’urbanisme et la Cellule Développement Durable de la Province de Luxembourg, dans le but d’ouvrir la thématique pour toucher des 
projets autres qu’architecturaux. Les MUses.lux sont nées ! Le lancement de la  première édition a lieu ce lundi 25 novembre 2019. Ce 
Prix des Maisons de l’urbanisme de la province de Luxembourg aura lieu tous les deux ans.

Un logo : 
• Ligne claire – allusion à notre cadre de vie
• MU en évidence pour rappeler les Maisons de l’urbanisme

Un objectif : 
Mettre en avant des projets et/ou actions de qualité ayant un impact positif sur le cadre de vie dans les domaines de l’aménagement du 
territoire, de l’urbanisme, de l’architecture et du patrimoine, intégrant les principes du développement durable.

Une thématique : 
Les projets contribuant à l’attractivité d’une ville, d’un bourg ou d’un village jouant un rôle centralisateur ou structurant1 dans une 
commune.

Trois catégories seront récompensées : 
1- Espace public : la création, l’aménagement, la valorisation d’espaces publics, parcs et jardins, équipements récréatifs,… 
2- Bâtiment : la construction, la transformation, l’aménagement de bâtiments ou de façades, publics ou privés 
3- Projet mobilisateur ou démarche immatérielle : la mise en place de petits projets mobilisateurs ou de démarches immatérielles visant 

à valoriser le cadre de vie (charte, inventaires, schémas, signalétiques…)
Le Prix les MUses.lux est ouvert aux maîtres de l’ouvrage (publics, associatifs ou privés).

Un calendrier : 
• Lancement du prix : 25 novembre 2019
• Inscriptions et remise des dossiers pour le 1er mars 2020
• Proclamation des résultats : octobre 2020

Un formulaire en ligne pour s’inscrire : http://bit.ly/inscription_museslux

Prix : récompense de 1500€ par catégorie.

Avec le soutien de : La Région Wallonne et la Province de Luxembourg

1 Ils rassemblent des services et équipements d’intérêt collectif mais peuvent être différents du chef-lieu administratif.
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